
智行理财网
如家 融资(如家金融)

编者按：

季琦，携程旅行网、如家酒店集团、华住酒店集团（其前身为汉庭酒店集团）的创
始人，新加坡江苏会名誉会长。在短短的十年间，他创办的三家企业，都在美股纳
斯达克上市。在此分享季琦著作《创始人手记》中有关他创办三家企业的过程，了
解他在时代的浪潮下怎样顺流弄潮。

第一程：携程

1999 年，大学同学万辉介绍我认识梁建章，那时他在甲骨文公司（Oracle）工作
。我们闲来无事经常在周末出去旅游。有一次，建章从美国看女朋友回来，心情很
激动，说美国的互联网公司正如火如荼，我们是不是也一起搞个试试。当时，我自
己经营一个小公司，挣点小钱，但不管怎么努力也做不大，正琢磨着如何实现高远
的志向呢。于是，我们一拍即合，当即决定创业。又拉来了从事金融的沈南鹏（巧
得很，南鹏也是万辉介绍认识的）和从事旅游业的范敏。大家志同道合，一起开始
了创业：携程旅行网。
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一开始的商业模型是西方酒店联盟的模式，利用携程主推的诱惑，发展三星级酒店
挂牌如家，硬件不统一，服务标准不统一，定价体系也不统一，但坚持品牌是一样
的。由于业主不同，实际上许多酒店挂两块牌子。这样的盈利模型收入很少，品牌
特征不明显。 

在融资方面也不顺利。记得我和南鹏在北京走访了好几家风险投资公司，都是无果
而终。大家对这种小型旅馆的模型不感兴趣，大多数投资者一时半会儿也不可能看
清酒店业的情况。

记得在 IDG 一次投资企业的内部聚会上，我们提出建议，希望投资者不要老盯在
IT 等高技术企业上，而应该在传统领域做些尝试。当时，IDG 应该是将信将疑，抱
着试试看的心态，又一次成为我们的第一轮投资者。他们投资我们，最关键的原因
应该还是看重我们这批人——携程的这个团队，已经经历了一些风雨，感觉还是可
以成事的。 

因此，要指望多数 VC、PE 投资者比创业者本人更了解一个行业，几乎是不太可能
的，尤其是一些新行业和创新、变革中的老行业。尽管现在许多投资公司都养了大
批分析师之类的人才，但这些人从学校出来没几年，让他们短时间内参透一个行业
是不现实的。那么，最好的方法要么是找到这个行业最顶尖、最优秀的人才来帮助
甄别、判断，要么就是看创业团队是否能够成事，是否有独特的竞争优势，值得投
资。 

在接触了国内几家主要的经济型酒店玩家以后，我们非常幸运地得到和首旅合作的
机会。虽然当时也有好多人对和国企的合作不乐观，但最后的结果却出乎大多数人
的意料。 

究其原因，一是首旅的最高决策层，不计较眼前的小得失，而着眼于品牌投资和价
值投资，对我们合资公司的管理层也充分信任，完全是市场化的机制。至今，我仍
然感谢和钦佩他们宽广的胸襟和远大的视野。 

二是和首旅的合作为我们争取了时间。当时我说，我们的发展进程至少比我们自己
从零开始，提前了一到两年。今天看来，这一到两年是多么重要啊！甚至可以说是
性命攸关的因素。要是晚两年，莫泰、七天等连锁酒店品牌迅速崛起，如家的先发
优势可能就丧失殆尽了。 

通过首旅的四家“建国客栈”，我更加坚定了直营发展的模式，坚决摒弃了原来的
联盟模式，这也是如家能够快速发展、快速盈利的关键。 

在如家，我带去了许多 IT
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和互联网企业的风格，其中有许多是跟我的创业伙伴学习得来的。 

比如，在传统行业引入风险投资。现在好像没有什么稀奇，但那个年代风险投资大
多数学习硅谷模式，关心技术，尤其是 IT 技术，很少投资酒店这种传统的行业。
我们一开始就设计好，经过若干轮融资，最终上市，达到我们当初将多余现金利益
最大化的目的。 

我还将互联网行业“快鱼吃慢鱼”的提法带到酒店业，倡导速度和效率，而不是按
部就班，遵循常规发展的传统思路。同时，引入许多现代管理工具和手段，包括
ERP 系统、基于平衡计分卡的绩效考核等等。 

这样的做法打破了酒店业的常规，开创了中国酒店业的一个新时代。 

但是，天不遂人意，创业不久，2003 年“非典 ” 开始了，恐惧笼罩着神州大地，
也影响了一部分投资人。董事会决定停止新项目、裁人、减费用，这对我们整个团
队是一个非常大的打击。我也经历了创业以来最大的一次考验和撞击。正所谓“内
忧外患 ”：内部由于不能完全认同部分董事的意见，许多创业元老纷纷离开；外界
是不知道“非典对酒店的生意影响有多大。 

我认为，那时候投资人和我都是对的。这样的危机从来没有遇见过，没人有经验。
太冒险了，公司就完蛋，无异于赌博。投资人考虑的是控制风险，我看到的是机会
，可能考虑得相对长远一些。但这样的摩擦，还是为后面的分手埋下了伏笔。 

2004 年年底，离我们上市的目标越来越接近。董事会决定寻找职业经理人进入公
司。大家看到孙坚时，都觉得是个不错的人选。为人谦和、友善，沟通能力强，有
连锁经验。公司过了草莽创业的阶段，大家认为由职业经理人来领导更为合适。当
时也有人建议我继续留在公司，可以有个平缓的过渡。但由于前期大家的分歧，使
我感觉缺乏尊重和信任，还是选择了离开。 

因此离开如家可以说成是：我离开如家，或者是如家挤走了她的创始人。 

不得不说，孙坚做得还是相当地不错。在管理上，延续得很好，过渡比较平缓；在
原来基础之上又上了一个台阶。我离开后的第二年（2006 年）10
月，如家成功地在纳斯达克上市，现在市值在十四亿美元左右。

第三程：汉庭 

离开如家后，我并没有想去做一个和如家竞争的东西。当时的想法是进行中档酒店
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的尝试，类似于早期雅高的诺富特（Novotel）和万豪的万怡（Courtyard），现
在汉庭的“全季 ” 和如家的“和颐 ” 也是属于这一档。同时，我还对商业地产感
兴趣，在上海参与了几个创意园区的投资，还购买了若干物业，想做如家加盟店。 

现在看来，这些想法都非常超前。当时的情况也确实如此，中档酒店过于超前，进
入饱和运营的时间长，而最要命的是，适合开这类酒店的城市和地段不多，这样也
就很难规模化。第一个加盟如家的物业，运转也不顺畅，我也就断了购买物业加盟
的想法。再说自己这点资金，购买物业还不够充裕，人的优势没有得到充分运用，
杠杆放大效应也不强。 

我苦撑了两年，在 2007 年杀了个回马枪，回到了经济型酒店的市场中来。

坐落在东陵的华住会国际总部，图源：谷歌街景

在那里我可能会选一件隋建国的“中山装 ”，再选一件英国雕塑家托尼·
克拉格（Tony Cragg）的作品放里面 ——托尼· 克拉格的东西很抽象、平衡得很
美。这样东西方就会有一个对话：东方很具象，西方很抽象，于是场景就变得有趣
了。

室内的话，我可能会摆一幅周春芽的《绿狗》。周春芽的这个系列非常中国，那些
狗要么很可爱，要么充满了欲望——中国式的欲望，不管中国的艺术家、企业家还
是老百姓都有的那种欲望，那种张扬。同时，我可能还会选一些西方的画，像费舍
尔的，抽象的，或者是扭曲的具象。我还想找一些新加坡当地的艺术家的作品。
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这样的环境是我所追求的，它既不是东方的，也不是西方的，在形式和审美上是全
球化的，但在每个局部里有自己的表达，而且是并不突兀的表达。

本周六（6月1日），季琦将参加由联合早报和新加坡江苏会联合主办的讲座，分享
他的新书《创始人手记》和他对人生、产品、企业的独到看法。讲座在新加坡管理
大学举行。
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